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Чем живут «чернобыльские» земли? 
 

Больше всех от аварии на 
Чернобыльской АЭС пострадала 
Гомельская область. До сих пор 41 
процент площади нашего региона 
является загрязнённым. Каждый год на 
возрождение пострадавших земель 
государство направляет миллионы 
рублей. В 2021-м вступила в силу новая 
Государственная программа по 
преодолению последствий катастрофы 
на Чернобыльской АЭС на 2021-2025 
годы. О том, как она выполняется, 
«Ведомости» поговорили с 
заместителем начальника управления 
жилищно-коммунального хозяйства и по 
проблемам ликвидации последствий 
катастрофы на ЧАЭС Гомельского 
облисполкома Денисом ШАРОЙКО. 

Денис Дмитриевич, на какие 
сферы были брошены силы в рамках 
новой госпрограммы? 

— Программа направлена на 
социально-экономическое развитие 
пострадавших регионов при 
неукоснительном соблюдении 
радиационной защиты. Что касается итогов 
её выполнения за прошлый год, то сделано 
немало. В полном объёме предоставлены 
льготы и выплачены компенсации, 
предусмотренные Законом Республики 
Беларусь «О социальной защите граждан, 
пострадавших от катастрофы на 
Чернобыльской АЭС, других радиационных 
аварий», обеспечено бесплатное питание 
школьников, обучающихся на загрязнённых 
территориях. Для развития пострадавших 

территорий введены в эксплуатацию 
объекты в различных отраслях 
жизнедеятельности населения. 
Обеспечены защитные меры в 
сельскохозяйственном производстве путём 
внесения минеральных удобрений и 
известкования кислых почв, загрязнённых 
радионуклидами. С целью наведения 
порядка на земле в пострадавших регионах 
снесено и захоронено 314 объектов, 
непригодных к эксплуатации. К слову, все 
целевые показатели, установленные 
государственной программой, Гомельская 
область выполнила в полном объёме. На 
заседании постоянной межведомственной 
комиссии по государственным программам 
выполнение «чернобыльской» в 2021 году 
признано эффективным. 

 
Сколько средств из 

госпрограммы направляется в 
Гомельскую область? 

— Объём средств, передаваемых 
Гомельской области из республиканского 
бюджета, в 2022 году составляет около 270 
миллионов рублей, или 61 процент от 
общего финансирования, направляемого 
другим областям и городу Минску. Из них 50 
процентов планируется направить на 
социальную защиту граждан (льготы, 
компенсации, бесплатное питание 
учащихся) и 50 процентов — на социально-
экономическое развитие пострадавших 
регионов, а также на обеспечение 
радиационной защиты. Социально-
экономическое развитие включает 
строительство, реконструкцию, 
модернизацию объектов, строительство 
жилья, газификацию, благоустройство, 
водоснабжение, приобретение 
оборудования и техники. Радиационная 
защита — это минеральные удобрения, 
известкование почв, ликвидация 
непригодных к использованию строений. 

 
Основной акцент в документе 

сделан на создание производственных 
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объектов на «чернобыльских» землях. 
Уже есть примеры? 

— В прошлом году был построен 
зерносушильный комплекс в агрогородке 
Неглюбка Ветковского района. Немало 
сделано и в социальной отрасли. 
Подготовлены помещения под установку 
компьютерных томографов в Мозырской и 
Чечерской центральных районных 
больницах, завершена реконструкция 
зданий в Наровлянской райбольнице и 
пищеблока в чечерской. В сфере 
образования произведена замена тепловых 
сетей в санаторном яслях-саду № 2 в 
Корме. 

Есть хорошие результаты и в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства. 
Проложено 7,6 километра водопроводных 
сетей, благоустроена улица Краснонивская 
в Хойниках, произведён капитальный 
ремонт проблемных участков улиц в 
Чечерске. В полном объёме введено в 
эксплуатацию после замены на 
энергоэффективное оборудование на 
десяти котельных в наиболее пострадавших 
районах области. 

 
 А техника и оборудование 

приобретаются в рамках 
государственной программы? 

—  Безусловно. Для подвоза 
учащихся в пострадавших районах в 
прошлом году закуплены четыре автобуса, 
обновлено на 300 единиц технологическое 
оборудование в столовых учреждений 
образования. С целью улучшения 
медицинского обслуживания населения 
приобретено 125 единиц медицинского 
оборудования и техники для областных и 
районных учреждений здравоохранения, 
приобретена 251 единица 
сельскохозяйственной техники и 
оборудования для сельхозпредприятий, 
работающих на загрязнённых 
радионуклидами землях, обновлён парк 
коммунальной техники и оборудования 
жилищно-коммунальных предприятий в 
наиболее пострадавших районах области 
на семь единиц. 

 
 Особое внимание в 

«чернобыльских» районах уделяется 
демографии. В прошлые годы была 
неплохая закрепляемость молодых 
специалистов. Что, на ваш взгляд, 
заставляет молодёжь оставаться? 

 
— Ежегодно на пострадавшие 

территории прибывают на работу около 400 
молодых специалистов. Закрепляемость 
разная, в зависимости от отрасли, в которой 
работает специалист. Но в целом 
государством предпринимаются 
всевозможные меры, чтобы она была 
хорошая. Для закрепления специалистов на 
загрязнённых территориях предусмотрены 
подъёмные и обеспечение жильём, в том 
числе молодых специалистов, 
прибывающих на первое место работы. 
Только в прошлом году для таких 
сотрудников за счёт «чернобыльских» 
средств в Гомельской области построено 
106 квартир и домов. 

Также постановлением 
правительства Республики Беларусь от 30 
ноября 1998 года № 1842 предусмотрены 
выплаты, пособия и надбавки к окладам 
специалистам различных специальностей, 
работающим в зонах радиоактивного 
загрязнения. К примеру, медицинскому или 
педагогическому работнику, специалисту 
сельского хозяйства, прибывшему в зону 
свыше 5 кюри на квадратный километр и 
заключившему первый контракт на пять лет, 
выплачивается 200 базовых величин. По 
истечении первого контракта и при 
заключении второго пятилетнего контракта 
на тех же условиях выплачивается уже 300 
базовых величин. 

 
Более 200 тысяч гектаров земель 

после аварии было выведено из 
сельхоз-оборота. Постепенно на них 
возвращается жизнь. Какая площадь 
уже используется? 

— За время после катастрофы в 
Гомельской области возвращено в 
хозяйственное пользование 16,7 тысячи 
гектар земель. Причём земельные участки 
могут исключаться из категории 
радиационно опасных земель как без 
ограничений, так и с определёнными 
ограничениями по их использованию. 
Работа в этом направлении активно 
продолжается. 

 
Какие проблемы для 

«чернобыльских» земель остаются 
нерешёнными? 

— Реализация мероприятий на 
загрязнённых территориях требует 
определённых ограничений по 
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радиационному фактору. Но я бы не назвал 
это проблемой, скорее спецификой работы 
в пострадавших регионах. А в остальном 
людей на этих землях волнуют во многом 
схожие вопросы, что и население, 
проживающее на чистых территориях. 

 
Какие планы на развитие 

«чернобыльских» земель на этот и 
ближайшие годы? 

— Будет продолжено 
предоставление льгот и выплаты 
компенсаций населению в соответствии с 
законодательством, бесплатное 
оздоровление и питание учащихся школ на 
загрязнённых территориях, 
диспансеризация. 

В целях получения нормативно 
чистой продукции — приобретение и 
внесение минеральных удобрений, 
известкование кислых почв. 

Современный подход в развитии 
пострадавших регионов заключается в 
концентрации выделяемых ресурсов на 
перспективных сферах деятельности. 
Инвестиции планируется направить на 
строительство и реконструкцию объектов 
сельскохозяйственного и 
производственного назначения. 

Одновременно для улучшения 
качества жизни пострадавшего населения 
будут продолжены модернизация объектов 
—  социальной сферы, водоснабжение и 
благоустройство населённых пунктов, 
развитие детских реабилитационно-
оздоровительных центров, приобретение 
современного медицинского оборудования 
и техники и другие мероприятия. 

Как пример, в текущем году 
завершена реконструкция помещений под 
операционный блок в Гомельском 
областном клиническом госпитале 
инвалидов Отечественной войны. 
Завершается капитальный ремонт 
хирургического корпуса Хойникской ЦРБ. До 
конца года запланировано завершение 
модернизации помещения под установку 
рентгеновского компьютерного томографа в 
Брагинской ЦРБ, строительство 
кислородной станции в Речиц-кой ЦРБ. 
Также в планах на этот год устройство 
водоподготовки бассейна в Корме. 

В ближайшее время вводятся в 
эксплуатацию молочно-товарная ферма в 
КСУП «Судково» Хойникского района и 

зерносушильный комплекс в агрогородке 
Завойть Наровлянского района. 

 
А ЧТО С ПОЖАРАМИ В ЗОНЕ? 
В работе по предупреждению 

пожаров в зоне отчуждения, в том числе в 
Полесском государственном радиационно-
экологическом заповеднике, задействованы 
Администрация зон отчуждения и 
отселения, лесохозяйственные 
организации, органы и подразделения МЧС, 
непосредственно сам заповедник. 

 

Сотрудники пожарно-химическои 
станции заповедника за работой, фото 

zapovednik.by 
 
Ежегодно разрабатываются 

районные и областной планы 
противопожарных мероприятий, проводится 
мониторинг готовности к пожароопасному 
периоду, тренировки по реагированию на 
природные пожары. Специалисты 
обследуют подъездные пути к 
пожароопасным участкам, источникам 
противопожарного водоснабжения, 
состояние противопожарных 
минерализованных полос вокруг 
отселённых населённых пунктов и кладбищ, 
разрывов, наличие наблюдательных вышек, 
аншлагов и шлагбаумов на территориях, на 
которых установлен контрольно-пропускной 
режим. 

Радиационная обстановка в 
заповеднике соответствует 
установившимся многолетним значениям и 
находится на контроле. Измерение уровней 
мощности дозы проводится ежедневно на 
постоянной основе. 

 
ТЕКСТ: Юлия СВЕТИНА, «В» 


